

X SESSION SUR L'AMERIQUE LATINE à C.A.S.O., QUEBEC.

D E C L A R A T I O N

Un groupe de coopérants et de missionnaires en Amérique latine, réunis à Québec pour des journées de réflexion et conscients de ce qu'Hector Barrat dit: "L'ACTION DE LIBERER LES AUTRES NOUS LIBERE NOUS-MEMES; CEUX QUE NOUS EVANGELISONS NOUS EVANGELISENT", déclare de qui suit:

- 1) Nous remercions les peuples de l'Amérique latine pour l'accueil qu'ils nous ont fait chez-eux.
- 2) Nous remercions les peuples latino-américains qui nous aident à comprendre que l'Eglise doit être en continuel processus de libération.
- 3) Nous reconnaissons les erreurs que nous avons faites en imposant si souvent nos vues et nos critères aux latino-américains sans tenir compte de leurs richesses culturelles.
- 4) Nous admirons la multitude des églises qui surgissent présentement en Amérique latine, et nous reconnaissons leur dynamisme, leur fidélité à l'Évangile et leur engagement global, en tout cela fort en avance sur beaucoup d'autres églises dans le cheminement vers la libération de l'homme.
- 5) Nous constatons que l'Eglise au Québec a beaucoup à recevoir des nouvelles églises en surgissement en Amérique latine.
- 6) Nous constatons que les missionnaires qui reviennent au Québec ne trouvent pas d'églises. Ils trouvent des institutions bien structurées oui, une hiérarchie bien organisée, oui, mais des églises libres et des chrétiens libres, engagés, évangéliques? Ils le cherchent encore.
- 7) Nous constatons que plusieurs communautés religieuses, plusieurs paroisses, plusieurs institutions ecclésiastiques ne se laissent pas interpeller par les églises vivantes d'Amérique latine. Parce qu'au travail en Amérique latine, certains missionnaires sont souvent considérés comme des exaltés, des inadaptés, des révolutionnaires qu'il faut fuir et surtout ne pas écouter.

A la suite de ces constatations nous lançons à tous les chrétiens (laïcs, religieux, religieuses, prêtres, évêques) le cri d'alarme suivant:

! - L'Eglise au Québec se meurt, si elle n'est pas déjà morte! Les élé-

ments qui pourraient l'aider à revivre sont traités de "progressistes", de "communistes", d'"orgueilleux", d'"insoumis", de "rêveurs", d'"infidèles à leurs engagements sacrés".

- Les communautés de bases sont à peu près inexistantes. On n'a même plus le désir d'organiser une église "under-ground".

- Si l'Eglise au Québec ne réagit pas, si les chrétiens continuent de vivre sur l'air d'aller, nous croyons que d'ici 10 ans l'Eglise au Québec n'existera plus.

#### Conclusion:

Le Québec a un besoin urgent d'un "medellin" afin que d'un commun accord nous puissions adapter à notre situation politique, sociale, culturelle et religieuse les principes qui furent donnés clairement à l'occasion de "Gáudium et Spes" et "Lumen Gentium".

#### SIGNATURES:

N.B. Ceux qui ont signé cette déclaration l'ont fait en leur nom propre sans vouloir engager les institutions dans lesquelles ils travaillent. Ils croient sincèrement qu'il y a en Amérique latine des églises qu'on peut poser en modèle pour la promotion, au Québec, d'églises vraiment vivantes et libératrices.

Les textes présentés au cours des réunions et les conclusions tirées à leur terme peuvent être obtenus à CASO, 2555, Quatre-Bourgeois, Ste-Foy, Québec 10, P.Q. Téléphone: 651-1733.

Pour de plus amples informations s'adresser à Gabriel Dicaire, Montréal, Gérard Cambron, Sherbrooke, Philippe Lupien, Québec, Gilles Sicard, Hull.

---